

RENCANA PROGRAM DAN KEGIATAN PEMBELAJARAN SEMESTER (RPKPS)

Nama Mata Kuliah : **Ekonomi Publik**
Kode/SKS : KP 402 / 2
Semester : 6
Kelompok Mata Kuliah : MKKPS
Status Mata Kuliah : Wajib
Prsyarat : Teori Ekonomi Mikro dan Makro
Dosen/ Kode : Drs. Soma Somantri, M.M. (0353)
Drs. Ani Pinayani, M.M. (1170)
Siti Parhah, S.Pd., MSE.

A. DESKRIPSI MATA KULIAH:

Mata kuliah ini mempelajari tentang peranan pemerintah dalam kegiatan ekonomi dan pengaruh kebijakan pemerintah dalam bidang fiskal terhadap perekonomian. Dalam perkuliahan ini dibahas berbagai konsep dasar dan ruang lingkup ekonomi publik khususnya yang berkaitan dengan peranan pasar dan pemerintah dalam perekonomian. private goods, publik goods dan eksternalitas, pengeluaran pemerintah (*government expenditure*), Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN), penerimaan pemerintah, pajak dan pengaruhnya terhadap kegiatan ekonomi, desentralisasi fiskal. Insentif fiskal, pemerintah dan pencemaran lingkungan (ISO 14000), kebijakan fiskal dan kebijakan sektor riil.

B. TUJUAN PEMBELAJARAN

Setelah mengikuti mata kuliah ini mahasiswa diharapkan dapat memahami peranan pemerintah dalam kehidupan ekonomi masyarakat untuk mencapai kesejahteraan umum, mengalokasikan sumber daya yang optimal bagi seluruh masyarakat, pemertaaan pendapatan dan stabilitas perekonomian. Selanjutnya mahasiswa dapat menganalisis pengaruh kebijakan fiskal terhadap perekonomian dengan menggunakan pendekatan ekonomi mikro maupun ekonomi makro.

C. PERENCANAAN PEMBELAJARAN

1. Jumlah Jam dan Pembagiannya

No	Jenis Kegiatan	Jumlah Kegiatan	Jumlah Jam
1.	Kuliah Tatap Muka	14 kali	14 x 100 menit
2.	Tugas Mandiri/terstruktur	disesuaikan	disesuaikan
3.	Presentasi Kelompok	3 kali	3 x 60 menit
4.	Praktikum	2 kali	2 x 100 menit
5.	Ujian Tengah Semester	1 kali	100 menit
6.	Ujian Akhir Semester	1 kali	100 menit

2. Jadwal Kegiatan Mingguan

Pertemuan Ke	Kompetensi	Materi Pokok	Sub Materi	Kegiatan Pembelajaran			Pendekatan, Metode, Media Pembelajaran	Evaluasi/Tagihan		Alokasi waktu/Per-temuan ke
				Tatap Muka	Praktikum	Mandiri		Bentuk	Teknik	
1 dan 2	1. Menjelaskan beberapa konsep dasar dan ruang lingkup pembahasan ekonomi publik	Konsep dasar dan ruang lingkup ekonomi publik	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Pengertian dan ruang lingkup ekonomi publik ▪ Campur tangan pemerintah dan kegagalan pasar ▪ Barang publik dan barang privat ▪ Eksternalitas 	Mengkaji materi dipandu oleh dosen	-	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi atau jurnal. 	Ceramah Brainstorming dan resitasi/tugas Media : Gambar/Chart LCD	Tes Lisan	Uraian	4 X 50 menit
3 dan 4	2. Menjelaskan Pengeluaran Pemerintah (<i>government expenditure</i>) dan faktor-faktor yang mem - pengaruhinya.	Pengeluaran pemerintah	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Perkembangan pengeluaran pemerintah ▪ Hukum Wagner ▪ Teori Peacock dan Wiseman ▪ Penentuan permintaan dan tingkat output 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab		<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi, 	Ceramah Brainstorming dan resitasi/tugas Media : Gambar/Chart LCD	Tes Lisan	Uraian	4 X 50 menit
5	3. Menjelaskan kebijakan Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN)	Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN)	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Pengertian APBN ▪ kebijakan anggaran defisit, surplus dan seimbang ▪ analisis RAPBN 2009 dan realisasi APBN 2008 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab		<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi 	Ceramah Tanya jawab Latihan Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X50 menit

6 dan 7	4. Menjelaskan dan menganalisis Sumber-sumber Penerimaan Pemerintah khususnya Pajak	Penerimaan pemerintah	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Sumber-sumber penerimaan Negara ▪ Distribusi beban pemerintah ▪ Sistem perpajakan dan politik pajak ▪ Pergeseran beban pajak ▪ Kesejahteraan yang hilang karena pajak 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab	Menghitung Pajak Penghasilan	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis perhitungan pajak penghasilan 	Ceramah Tanya jawab Latihan Penugasan LCD	Penugasan	Praktek	4 X50 menit
				UJIAN	TENGAH	SEMESTER				Pertemuan 8
9 dan 10	5. Menganalisis pengaruh penerimaan pemerintah khususnya Pajak terhadap kegiatan ekonomi.	Pajak dan pengaruhnya terhadap perekonomian	<ul style="list-style-type: none"> ▪ pengaruh pajak terhadap produksi ▪ pengaruh pajak terhadap komposisi produksi ▪ pengaruh pajak terhadap distribusi pendapatan ▪ Desentralisasi fiskal ▪ Insentif fiskal 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab	Menghitung pengaruh pajak terhadap produksi, komposisi produksi dan distribusi pendapatan	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis analisis pengaruh Pajak terhadap produksi 	Ceramah Tanya jawab Latihan Penugasan LCD	Penugasan	Praktek	4 X 50menit (
11	6.Menganalisis peranan pemerintah dalam menangani Pencemaran lingkungan (ISO 14000),	Pemerintah dan pencemaran lingkungan (ISO 14000)	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Pencemaran dan public goods ▪ Pencemaran dan analisis ekonomik ▪ Kebijakan terhadap pencemaran 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab		<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi 	Ceramah Tanya jawab Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X 50menit
12	7.Menganalisis peranan pemerintah dalam mengatasi pengangguran dan inflasi	Peranan pemerintah dalam mengatasi pengangguran dan inflasi	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Masalah Pengangguran ▪ Masalah Inflasi 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab		<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi 	Ceramah Tanya jawab Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X 50menit

						▪				
13	8.Menjelaskan Peranan Kebijakan Fiskal dan Kebijakan Sektor Riil dalam menanggulangi masalah ekonomi	Kebijakan fiskal dan kebijakan sektor riil	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Kebijakan fiskal ▪ Kebijakan sektor riil 	Mengkaji materi melalui ceramah dan tanya jawab		<ul style="list-style-type: none"> ▪ Membuat laporan tertulis ▪ Membaca buku-buku referensi 	Ceramah Tanya jawab Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X 50menit
14	9.Menganalisis beberapa kasus ekonomi publik, baik dalam skala lokal, regional atau internasional	Review jurnal ekonomi publik		Diskusi Seminar		Membuat resensi atau review jurnal tentang masalah yang berhubungan dengan ekonomi publik.	Ceramah Diskusi Tanya jawab Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X 50menit
15	10.Menganalisis beberapa kasus ekonomi publik, baik dalam skala lokal, regional atau internasional	Review jurnal ekonomi publik		Diskusi Seminar		Membuat resensi atau review jurnal tentang masalah yang berhubungan dengan ekonomi publik.	Ceramah Diskusi Tanya jawab Penugasan LCD	Penugasan	Tugas Rumah	2 X 50menit
UJIAN AKHIR SEMESTER										

3. Kriteria Evaluasi Hasil Pembelajaran

Kriteria penilaian yang akan digunakan untuk mengetahui keberhasilan kegiatan pembelajaran dalam mata kuliah ini adalah :

No	Komponen Penilaian	Bobot (%)
1	Kehadiran (80%)	5
2	Keaktifan di kelas (individu)	5
3	Penyelesaian tugas mandiri	10
4	Laporan praktikum	10
5	Ujian Tengah Semester	30
6	Ujian Akhir Semester	40
		100

Selanjutnya jumlah skor yang dicapai mahasiswa dikonversikan ke dalam hurup A, B, C, D dan E dengan ketentuan sebagai berikut :

Skor yang dicapai	Nilai
≥ 80	A
70 - 79	B
60 - 69	C
50 - 59	D
< 50	E

4. Sumber Belajar/Referensi

- a. John Cullis dan Philip Jones, (1992), *Public Finance and Public Choise*, McGraw Hill Book Company. New York.
- b. Mangkoesobroto, Guritno, (1999), *Ekonomi Publik*, BPFE, Yogyakarta.
- c. Musgrave, Richard A. & Peggy B., (1984), *Public Finance in Theory and Practice*, Fourth Edition, McGraw Hill Book Company. New York.
- d. Reksohadiprodjo, Sukanto, 2001, *Ekonomika Publik*, BPFE, Yogyakarta.
- e. Jurnal-jurnal Ekonomi yang terakreditasi atau yang belum terakreditasi.

D. PERENCANAAN MONITORING DAN UMPAN BALIK

1. Rencana Dokumen Kegiatan Mingguan

Perte- muan	Materi	Jenis Kegiatan	Target	Capaian (%)			Kendala	Solusi
				> 75	50 - 74	< 50		
1	Konsep dasar dan ruang lingkup ekonomi publik	Penjelasan tentang pengertian dan ruang lingkup ekonomi publik, campuran pemerintah dan kegagalan pasar.	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan pengertian dan ruang lingkup ekonomi publik, serta campuran tangan pemerintah dan kegagalan pasar					
2	Konsep dasar dan ruang lingkup ekonomi public	Penjelasan tentang barang publik, barang privat dan eksternalitas	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan tentang barang publik, barang privat dan eksternalitas					
3 dan 4	Pengeluaran pemerintah	Penjelasan tentang faktor yang mempengaruhi perkembangan pengeluaran pemerintah, Hukum Wagner serta Teori Peacock dan Wiseman, Penentuan permintaan dan tingkat output	Mahasiswa dapat menjelaskan Pengeluaran Pemerintah (<i>government expenditure</i>) dan faktor-faktor yang mempengaruhinya.					
5	Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN)	Penjelasan tentang Pengertian APBN, pengaruh kebijakan anggaran defisit, surplus dan seimbang serta analisis RAPBN dan realisasi APBN dalam lima tahun terakhir (2004 – 2009)	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN) serta pengaruhnya terhadap perekonomian					
6 dan 7	Penerimaan pemerintah	Penjelasan tentang Sumber-sumber penerimaan Negara, Distribusi beban pemerintah, Sistem perpajakan dan politik pajak, Pergeseran beban pajak, Kesejahteraan yang hilang karena pajak	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan penerimaan pemerintah					
8	UTS							
9 dan 10	Pajak dan pengaruhnya terhadap perekonomian	Penjelasan tentang pengaruh pajak terhadap produksi, komposisi produksi, distribusi pendapatan.	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan pengaruh pajak terhadap perekonomian					

		Desentralisasi fiskal dan Insentif fiskal						
11	Pemerintah dan pencemaran lingkungan (ISO 14000)	Penjelasan tentang pencemaran dan public goods, pencemaran dan analisis ekonomi serta kebijakan terhadap pencemaran	Mahasiswa dapat memahami dan menganalisis peranan pemerintah dalam menangani pencemaran lingkungan (ISO 14000),					
12	Peranan pemerintah dalam mengatasi pengangguran dan inflasi	Penjelasan tentang masalah pengangguran dan masalah Inflasi	Mahasiswa dapat memahami dan menganalisis peranan pemerintah dalam mengatasi masalah pengangguran dan inflasi					
13	Kebijakan fiskal dan kebijakan sektor riil	Penjelasan tentang peranan Kebijakan Fiskal dan Kebijakan Sektor Riil dalam menanggulangi masalah ekonomi	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan Peranan Kebijakan Fiskal dan Kebijakan Sektor Riil dalam menanggulangi masalah ekonomi					
14	Review jurnal ekonomi publik	Presentasi mahasiswa dan diskusi tentang kasus ekonomi publik dalam skala lokal, regional atau internasional	Mahasiswa dapat memahami dan menganalisis beberapa kasus ekonomi publik, baik dalam skala lokal, regional atau internasional					
15	Review jurnal ekonomi publik	Presentasi mahasiswa dan diskusi tentang kasus ekonomi publik dalam skala lokal, regional atau internasional	Mahasiswa dapat memahami dan menganalisis beberapa kasus ekonomi publik, baik dalam skala lokal, regional atau internasional					
16	UAS							

2. Umpan Balik dari Mahasiswa

Bentuk umpan balik dari mahasiswa akan dilakukan dengan memberi kuesioer yang wajib diisi oleh mahasiswa pada saat Ujian Tengah Semester dan Ujian Akhir Semester sebagai tolok ukur keberhasilan perkuliahan. Adapun kuesioner yang akan dibagikan kepada mahasiswa adalah :

No	Aspek yang dinilai	1	2	3	4	5
1	Ketersediaan sumber belajar/referensi					
2	Kehadiran dosen					
3	Penguasaan materi dosen					
4	Strategi dan metode mengajar dosen					
5	Kejelasan dalam penyampaian materi					
6	Daya serap mahasiswa terhadap materi yang disampaikan					
7	Kesesuaian soal ujian dengan materi yang disampaikan					

Keterangan : 1. sangat kurang; 2. kurang; 3.cukup; 4. baik; 5. sangat baik

